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REUNIÃO DA DIRETORIA REGIONAL  

 REGIÃO ESCOTEIRA DO MARANHÃO 

DATA: 28/01/2017 LOCAL: 5°GEARDOSB – Auditório da Tend Tudo 

HORA DE INÍCIO: 17:25h HORA DE ENCERRAMENTO: 19:35h 

PARTICIPANTES: 

Sarah Amaral (Diretora Presidente), Antônio Nunes (Vice-Diretor 

Presidente), Ronaldo Araújo (Dir. Administrativo), Gene Nelson 

Carvalho (Dir. do Campo Escola), , Ildejan Ferreira (Dir. Presidente 

do 1° GECON), Alberto Rocha (Dir. Presidente 4° GEVIC), José 

Omar (Dir. Presidente 5° GEARDOSB), Wharton Guedes 

(Representante da Diretoria do 10° PIATÃ), Jorge Nunes 

(Representante da Diretoria do 13° NOPOSÃO), Jacinto Mendes 

(Dir. Presidente 20° GEJORNA) e demais representantes das 

Diretorias  e Escotistas dos Grupos Escoteiros que constam na lista 

de presença. 

PAUTA: 

1. APROVAÇÃO ATA DE 05/11/2016; 2. CRESCIMENTO DO 

EFETIVO REGIONAL; 3. CALENDADARIO REGIONAL 2017;         4. 

ASSUNTOS GERAIS. 

 

ATA DE REUNIÃO 

1. APROVAÇÃO ATA DE 05/11/2016. Sarah Amaral fez oração inicial na abertura da 

reunião e deu as boas-vindas a todos os presentes, passando em seguida a palavra para 

Ronaldo Araújo, que fez a leitura da ata da reunião com os Diretores de Grupo Escoteiros, 

realizada no dia 05/11/2016 na sede do 4° GEVIC, sendo devidamente aprovada sem 

ressalvas e assinada pelos presentes. 

2. CRESCIMENTO DO EFETIVO REGIONAL. Sarah Amaral destacou que conforme 

combinado na última reunião, nesta seria discutido sobre o potencial de crescimento de 

cada Grupo Escoteiro (GE). Antônio Nunes fez a sua exposição, comentando os dados que 

tratam do efetivo de cada GE, comparando os registros de 2015 e 2016 e, o quanto cada 

um ainda pode crescer. Destacou que nos últimos sete meses, houve um crescimento do 
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efetivo. Ressaltou que na análise do potencial de crescimento, considerou como parâmetro, 

o quantitativo máximo que cada seção de GE pode comportar. Na sua exposição, 

apresentou de forma detalhada e de forma individual, a evolução do efetivo de cada GE e 

o quanto ainda podem crescer. Destacou que esse potencial de crescimento, depende das 

ações das Diretorias de GE’s e, do trabalho desenvolvido pelos escotistas em cada seção, 

na aplicação correta do Programa de Jovens, como uma das formas de evitar a evasão e 

estimular novas adesões. A capacitação continuada do escotista, permitirá uma adequada 

aplicação do Ciclo de Programa, com atividades diversificadas e atraentes, que resultará 

em uma maior captação de jovens. Sarah Amaral comentou com satisfação, o crescimento 

e o potencial que os GE’s têm para alcançar no ano do Centenário do Escotismo no 

Maranhão, a meta de 1.000 escoteiros registrados. Levantou a questão, se os GE’s já 

realizaram discussões internas sobre o Planejamento Estratégico 2016-2021 da 

UEB/Nacional e, se estão pensando em ações para o seu crescimento. Entende que muito 

ainda há por ser feito, considerando as realidades diferentes que cada GE tem a cumprir. 

Ildejan Ferreira destacou que para possibilitar esse crescimento, existe a necessidade do 

GE se tornar mais conhecido dentro e fora da sua comunidade. Perguntou se a DR tem 

alguma estratégia de planejamento para o crescimento da UEB/MA. Antônio Nunes 

destacou que essas estratégias passam pelas iniciativas da região escoteira em realizar 

cursos e oficinas de capacitação de escotistas e dirigentes, na formação do adulto, que com 

certeza irá refletir no próprio crescimento do efetivo de cada GE. Sarah Amaral destacou 

que fora a questão da formação (com destaque para a implantação da Plataforma em EaD), 

o surgimento de células de criação de alguns GE’s, bem como, o retorno das atividades de 

interiorização do ME, através do contato com ex-escotistas/escoteiros, são também, formas 

de fomentar a reativação de GE’s e aumentar o efetivo de jovens. Luís Jacinto (20° GE), 

explicou que o Livro Escotismo e a Comunidade orientam todo o passo a passo para realizar 

trabalho junto a comunidades e que influenciam o crescimento dos GE’s. Entende que as 

estratégias de crescimento não passam pela criação de novos GE’s, e sim, fortalecer as 

ações para o crescimento dos GE’s já existentes. Marcio Nava enfatizou que o crescimento 

do efetivo pode ser de duas formas, o espontâneo e o outro, a DR realizar ações para o 

surgimento de novos GE’s. Essa última, sendo mais complexa e difícil, pois a região 

escoteira não tem essa estrutura para manter o contato e o apoio constantes para os GE’s 
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que estão fora da capital. Também destacou, ser necessário focar no crescimento do efetivo 

de escotistas e a sua formação, que também reflete na elaboração de atividades criativas 

e atraentes que propiciam o crescimento do GE. Narcisa Rocha lembrou de ser necessário 

também, pensar na infraestrutura física, organizacional e efetivo de adultos para propiciar 

ações de planejamento que resultam no crescimento GE. Articulado a isso, a divulgação 

também é essencial, como estratégia proativa que reflete no crescimento. Também, 

entende ser importante a criação de novos GE’s, onde existe o desejo da comunidade. 

Ildejan Ferreira ressaltou inclusive, que no ano do Centenário do Escotismo Maranhense, 

o ME vai estar em evidência e concorda com Narcisa Rocha, da necessidade dos GE’s ter 

um melhor canal de interlocução com a comunidade. Marcio Nava destacou, que a 

UEB/Nacional tem um material de boas-vindas para os pais e assim, motivar e cativar o seu 

envolvimento no GE, que pode contribuir para a ampliação do efetivo de adultos e, 

consequentemente, novas vagas para o GE. Sarah Amaral finalizou, destacando a 

necessidade dos GE’s em ter um bom planejamento, para estimular a formação do adulto 

e a captação de jovens. 

3. CALENDADARIO REGIONAL 2017. Sarah Amaral ressaltou as mudanças no 

Calendário da Nacional que exigiram alterações também do Calendário Regional como 

forma de eliminar os conflitos de datas. Destacou a realização do Congresso Regional 

Escoteiro e o modelo que será realizado. Em breve, será divulgado o Boletim Informativo e 

a abertura das inscrições através do SIGUE. Sarah Amaral entregou aos GE’s, o edital de 

Convocação da 24ª Reunião Ordinária da Assembleia Regional, mas, explicou, que 

também, estará disponível no blog da região para download, bem como, foi encaminhado 

para o email das Diretorias de GE’s. Ainda sobre o Calendário Regional, duas mudanças 

aconteceram: o CTMAR, cuja alteração de datas, está no aguardo da definição das 

mudanças de programação que a UEB/Nacional pretende realizar neste curso. Jorge Nunes 

(13° GE) explicou que apesar da alteração de datas, manteve-se o contato com as 

instituições que darão apoio para a sua realização. Sarah Amaral lembrou, que embora o 

curso técnico seja de uma modalidade, está aberto as demais modalidades. O CATAR, 

também foi alterado em função da alteração de data do Grande Jogo Aéreo no Calendário 

Nacional. José Omar destacou que o GJA é uma atividade descentralizada que está aberta 

também, para todos os GE’s de outras modalidades, e ser necessário, uma maior 
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interatividade entre grupos. Da mesma forma, ressaltou que o CATAR está aberta a todos 

os escotistas, independentemente, da sua modalidade. A EQFOR também realizou o seu 

planejamento, destacando a realização de um Curso Preliminar em EaD em São Luís e, 

solicitou que os GE’s realizem o levantamento de interessados em participar. Sarah Amaral 

destacou também, que está entregando o Boletim Informativo da Semana Escoteira, que 

substituirá neste ano do Centenário do Escotismo Maranhense o Grande Jogo Escoteiro. 

Fez uma breve exposição do seu regulamento e as formas que as atividades devem ser 

realizadas. 

4. ASSUNTOS GERAIS. Sarah Amaral informou que as inscrições para o Congresso 

Nacional Escoteiro já estão abertas no SIGUE. Também informou que poderão acompanhar 

ao vivo, o Congresso Interamericano Escoteiro que terá transmissão através do facebook. 

Marcio Nava fez uma breve exposição sobre a realização do Acampamento de Graduados 

do Ramo Escoteiro, explicando que a ideia de sua realização surgiu durante o ARE, quando 

alguns escotistas do ramo sentiram a necessidade de uma melhor formação dos monitores 

e submonitores. A coordenação do evento em breve apresentará a DR o Boletim 

Informativo n.1 para a sua devida aprovação e definição de custos. O Acampamento de 

Graduados está previsto para ser realizado em abril de 2017. Narcisa Rocha destacou 

sobre a possibilidade de ser realizado em parceria com o SEBRAE, um curso para 

escotistas e jovens sobre empreendedorismo e o Movimento Escoteiro. Informou que a 

direção da instituição já acenou positivamente para a sua realização, que será gratuito. 

Comentou que está em contato para definir o seu planejamento e tão logo possível 

comunicar os GE’s que desejarem participar. Um outro ponto levantado por Narcisa Rocha, 

diz respeito a sua preocupação com as datas para a realização da Assembleia de Grupo, 

que acontece em prazo fora do período de atividades dos GE’s, ficando difícil articular com 

os pais a sua presença. Sarah Amaral explicou que os prazos de realização da Assembleia 

de Grupo acontecem de acordo com definição estatutária da UEB. Não obstante, informou 

que a UEB/MA pode propor (através de Antonino Pio, representante da UEB/MA na 

comissão estatuinte nacional), avaliar mudanças nesses prazos. Alberto Rocha entende 

que a realização da Assembleia de Grupo mais cedo, tem as dificuldades referente a 

consolidar os balanços financeiros e que, a maior ação, seria a conscientização junto aos 



 

 

 

 

U N I Ã O  D O S  E S C O T E I R O S  D O  B R A S I L  –  R E G I Ã O  D O  M A R A N H Ã O  Página 5 

pais, para a necessidade e a importância de participação na mesma. Sobre os Amigos do 

Campo Escola, foi solicitado reforçar a participação dos GE’s na sua adesão e, o envio do 

comprovante para a DR para o controle dos contribuintes. José Omar propôs divulgar no 

blog da UEB/MA para os associados, a doação de recicláveis ao ECOCEMAR, como forma 

de abater a conta de luz do CE. Jorge Nunes propôs criar uma forma de premiação ao 

associado que der a maior contribuição ao CE, ou mesmo, ao final do ano, receber uma 

certificação de reconhecimento pela sua doação significativa ao CE. Sarah Amaral vai 

avaliar o sistema de premiação de acordo com os valores de doação. Narcisa Rocha 

apresentou a sugestão, para os GE’s disponibilizar nos whatsapp, os e-mails de todas as 

Diretorias para que todos os GE’s recebem os Calendários de Grupo após a sua retificação. 

José Omar agradeceu a Wharton Guedes pelos contatos com o Grupo Lusitana para ceder 

o espaço do TEND TUDO, para o 5° GEARDOSB realizar as suas atividades. Por fim, fica 

redefinido a próxima reunião da Diretoria Regional com os Diretores de GE’s, para o dia 

08/04/2017 na Sede do 10° PIATÃ, mantido o horário de início ás 17:00hs. 

 

Ata aprovada na Reunião do dia ____/____/_______ 

 

 

ASSINATURAS: 

__________________________________        __________________________________ 

__________________________________        __________________________________ 

__________________________________        __________________________________ 

___________________________________      __________________________________ 

___________________________________      __________________________________ 

___________________________________      __________________________________ 

__________________________________        __________________________________ 

___________________________________      __________________________________ 

___________________________________      __________________________________ 

___________________________________      __________________________________ 

__________________________________        __________________________________ 

___________________________________      __________________________________ 
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